
ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS 2 

RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2020.  3 

 4 

Aos  treze dias do mês de agosto de 2020, realizou-se a 1ª Reunião 5 

Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 6 

Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, realizada  de forma remota na 7 

Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/wmq-jpvz-kfq. 8 

Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do 9 

Comitê: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo 10 

Rodrigues - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Carla 11 

Costa e Silva Raizer – SEMAD; Gustavo Adélio Lara Ferreira – 12 

PCMG; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Luís Cláudio 13 

Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro 14 

Teixeira; Alexandre de Oliveira Coelho – PETROBRÁS UTJF;  Luiza 15 

Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio CEMIG; Igor Luna – 16 

CESAMA; Maria Aparecida Pimentel Vargas – ABRAGEL; Robson 17 

Bonjour Morais – Arcelor Mittal; Maurício Carrara de Araújo Neto – 18 

CRBIO 04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 19 

BRASIL, Matheus Machado Cremonese – PREA; Thiago Radd Lima 20 

– SEMGE; João Emídio Lima da Silva – IAVARP; Celso Bandeira de 21 

Melo Ribeiro – UFJF; Miguel Fernandes Felippe – UFJF; Isaac 22 

Newton de Oliveira – AMA-JF. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA 23 

PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA – 24 

WILSON ACÁCIO. O Presidente do Comitê abriu a 1ª Reunião 25 

Extraordinária Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros 26 

dos Rios Preto e Paraibuna de 2020 cumprimentando e agradecendo a 27 

presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA 28 

PAUTA DA REUNIÃO - ARTHUR VALENTE (PRIMEIRO 29 

SECRETÁRIO). Dando prosseguimento à reunião, Arthur fez a 30 

leitura da pauta colocando-a em votação na sequência, sendo a mesma 31 

aprovada por unanimidade 3. LEITURA DOS INFORMES DA 32 

SECRETARIA – ARTHUR VALENTE. Arthur informou aos 33 



conselheiros e conselheiras do comitê que em cumprimento à 34 

legislação eleitoral vigente, está se desincompatibilizando do comitê 35 

na presente data, visto que disputará cargo eletivo nas eleições deste 36 

ano. Nesse sentido, o Presidente Wilson, em nome do colegiado, 37 

agradeceu ao Secretário Arthur por toda sua dedicação e empenho em 38 

prol do comitê desde a posse, em agosto de 2018, até a presente data. 39 

4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO 40 

ORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2020 41 

REALIZADA NOS DIAS 10 E 11/02/2020 - ARTHUR VALENTE 42 

(PRIMEIRO SECRETÁRIO).  Dispensada a leitura da ata, tendo 43 

em vista o prévio envio da minuta, a mesma foi colocada em votação, 44 

sendo aprovada por unanimidade após retificações sugeridas pelo 45 

Conselheiro Maurício Carrara e pela Conselheira Luiza Cortat. 5. 46 

INFORMES DA AGEVAP – DR.   ANDRÉ LUIS DE PAULA 47 

MARQUES - DIRETOR-PRESIDENTE. Dando sequência à 48 

reunião, o Presidente Wilson convidou o Diretor Presidente da 49 

AGEVAP para prestar os informes. André Marques agradeceu ao 50 

convite e a oportunidade de trazer ao conhecimento do CBH Preto e 51 

Paraibuna assuntos e projetos tão relevantes que acontecem na 52 

macrobacia do Paraíba do Sul e que certamente refletem e podem vir 53 

a beneficiar os comitês afluentes. Inicialmente André prestou 54 

informações sobre o Programa PROTRATAR III do CEIVAP. 55 

Mostrou-se satisfeito com a grande procura dos municípios mineiros 56 

nesta edição e ressaltou a importância da realização de programas 57 

integrados, tal como o PROTRATAR, visto que contam a efetiva 58 

participação, inclusive financeira, dos comitês estaduais e o comitê 59 

federal, o CEIVAP. Sobre os municípios inseridos na bacia do Preto e 60 

Paraibuna, André informou que foram inscritos cinco projetos sendo 61 

três deles apresentados pelo Município de Maripá de Minas e outros 62 

dois, sendo um de Olaria e outro de Mar de Espanha. André aproveitou 63 

a oportunidade para informar que a AGEVAP está à disposição dos 64 

municípios para qualquer assunto relacionado ao edital. Após as 65 

considerações do Diretor da AGEVAP, o Presidente Wilson convidou 66 



a fazer uso da palavra os prefeitos de Olaria, Luiz Enéas Oliveira e de 67 

Mar de Espanha, Wellington Rodrigues. O prefeito de Maripá de 68 

Minas, que havia confirmado presença, justificou a sua não-69 

participação por  motivo de força maior. Os prefeitos parabenizaram  70 

e agradeceram o CEIVAP e o CBH Preto e Paraibuna pela iniciativa e  71 

apoio e disseram que estão esperançosos de que seus respectivos 72 

municípios sejam contemplados nesta edição do PROTRATAR.  Na 73 

sequência André levou ao conhecimento dos conselheiros informações 74 

sobre o Programa Mananciais do CEIVAP; disse que se trata de uma 75 

nova formatação do antigo Programa PSA Hídrico, também do 76 

CEIVAP, com foco em recuperação e proteção  de áreas produtoras de 77 

água, envolvendo ações estruturais e pagamento por serviços 78 

ambientais - PSA. O edital está em fase de construção por parte da 79 

Escola de Projetos do CEIVAP e brevemente estará aberto à 80 

participação dos municípios inseridos na bacia do Preto e Paraibuna. 81 

Sobre o Projeto de Educação Ambiental, André disse que  preparou 82 

uma minuta de edital para o CBH Preto e Paraibuna, que foi discutida  83 

em duas reuniões remotas  com  o presidente Wilson Acácio, cuja 84 

proposta central seria disponibilizar recursos para escolas 85 

desenvolverem projetos de educação ambiental com foco em recursos 86 

hídricos. No entanto, de acordo com o formato proposto, faz-se 87 

necessário o envio de uma consulta formal ao IGAM, consulta esta que 88 

será encaminhada nos próximos dias pela própria AGEVAP. Sobre o 89 

Projeto de Mobilização Social nos Municípios inseridos na Bacia 90 

Hidrográfica dos Rios Preto e Paraibuna, André informou que o ato 91 

convocatório para contratação do projeto está agendado para o 92 

próximo dia 20/08. Encerrando, André comentou que a AGEVAP, 93 

após solicitação da diretoria do comitê, deu início aos estudos para 94 

aprimoramento do instrumento de cobrança pelo uso de recursos 95 

hídricos no âmbito da Bacia Hidrográfica dos Rios Preto e Paraibuna. 96 

Informou ainda que a AGEVAP, além de já possuir estudos e termos 97 

de referência  sobre este assunto,  acompanha, juntamente com o 98 

IGAM, as discussões que dizem respeito ao tema e que inclusive está 99 



sendo amplamente discutido no âmbito do trabalho de elaboração do 100 

PDRH. Após responder aos questionamentos e sanar dúvidas dos 101 

conselheiros sobre os assuntos tratados, André agradeceu ao comitê na 102 

pessoa do Presidente Wilson a oportunidade e se colocou à disposição 103 

do comitê juntamente com a equipe da AVEVAP. O presidente Acácio 104 

agradeceu a participação de André pelos  esclarecimentos prestados 105 

para os conselheiros e  convidados. 6. APRESENTAÇÃO DO 106 

PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA 107 

APROVEITAMENTO HIDRELÉTRICO DO 108 

EMPREENDIMENTO PCH JOASAL  NO MUNICÍPIO DE 109 

JUIZ DE FORA/MG - VINÍCIUS DE SOUZA PINTO 110 

(ANALISTA SUPRAM-SM) E DÊNIO PROCÓPIO (CEMIG 111 

GERAÇÃO SUL SA). O Secretário Arthur convidou o Analista da 112 

Supram-SM Vinícius Pinto para apresentar o pedido de outorga 113 

requerido pela Cemig Geração Sul S.A. Após a apresentação do 114 

detalhamento técnico do projeto, Vinícius se pôs à disposição de todos 115 

e pôde esclarecer os questionamentos apresentados. A coordenadora 116 

da CTGRH, Luiza Cortat, informou que foi realizada uma 117 

apresentação deste empreendimento à CTGRH tanto pelo 118 

empreendedor quanto pela Supram-SM e que o referido colegiado 119 

aprovou o pedido em questão. O conselheiro Maurício Carrara alertou 120 

quanto à questão de haver uma página relativa a outro licenciamento 121 

nos autos do presente processo. Vinícius agradeceu a observação e 122 

informou que  o erro já foi detectado e que seria sanado o mais 123 

brevemente possível. Na sequência o Conselheiro Matheus Cremonese 124 

pediu a palavra e iniciou uma discussão sobre a forma na  qual os 125 

pedidos de outorga encaminhados ao comitê têm sido conduzidos 126 

internamente. Entende que é a própria CTGRH quem deveria conduzir 127 

o todo o processo,  desde sua recepção até a aprovação do pedido pela 128 

plenária. Matheus acredita que, apesar da a DN 31/2005 dispor que a 129 

análise deva ser realizada pela entidade equiparada, a CTGRH deve 130 

trazer para si a condução de todo este  processo que, historicamente 131 

sempre foi conduzido pelo colegiado.  Sugeriu também que o texto dos 132 



documentos relacionados aos pedidos de outorga sempre façam 133 

menção aos estudos prévios realizados pela CTGRH, de forma que a 134 

plenária possa aprovar algo avalizado por um colegiado instituído no 135 

próprio  comitê, embora os pareceres da SUPRAM e AGEVAP sejam 136 

elaborados de forma criteriosa, com embasamento técnico e de forma 137 

transparente. O Conselheiro Eduardo Araújo pediu a palavra e disse 138 

que não há nenhum impeditivo legal que impeça que comitê normatize 139 

o rito de processos de outorga, nem de outro instrumento de gestão 140 

previsto na legislação. No entanto ressalta que, de acordo com a 141 

legislação pertinente ao tema em vigor, a DN 31/2005 do CERH/MG, 142 

os parâmetros para análise de processos de outorga de grande porte 143 

vêm sendo conduzidos de forma adequada e em conformidade com o 144 

regramento estabelecido pelo Governo de Minas Gerais. Em seguida, 145 

o Presidente Wilson Acácio propôs como encaminhamento desta 146 

discussão, a remessa deste assunto à CTGRH, de forma que o referido 147 

colegiado elabore, à luz da legislação vigente, uma proposta para 148 

estabelecimento de um rito para análise de outorgas a serem realizadas 149 

no âmbito do CBH Preto e Paraibuna e apresente a minuta numa 150 

posterior plenária. Proposta esta aprovada por unanimidade. 7. 151 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 152 

APROVA O PEDIDO DE OUTORGA DO 153 

EMPREENDIMENTO PCH JOASAL, NO MUNICÍPIO DE 154 

JUIZ DE FORA/MG. Arthur abriu este item da pauta colocando em 155 

votação a deliberação que aprova o pedido de outorga da PCH Joasal, 156 

com destaque para a inserção de um “considerando” que diz respeito 157 

à análise prévia e ao parecer favorável da CTGRH. A deliberação foi 158 

aprovada por dezoito votos favoráveis. O Conselheiro Dênio Procópio, 159 

por pertencer aos quadros do empreendedor e ser parte interessada, 160 

absteve-se de votar. 8. INFORMES SOBRE A ELABORAÇÃO DO 161 

NOVO PDRH (PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS) 162 

DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS 163 

DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA – BIÓLOGO ALLAN DE 164 

OLIVEIRA MOTA - ANALISTA AMBIENTAL DO  IGAM. 165 



Dando prosseguimento à reunião o convidado do IGAM fez um breve 166 

relato sobre o andamento da elaboração do PDRH. Ressaltou a 167 

importância da integração que vem ocorrendo com o PIRH da 168 

macrobacia do Paraíba  Sul. Nesse aspecto, disse que a troca de 169 

informações está se mostrando muito produtiva para a boa condução 170 

dos trabalhos Prestou informações relativas aos produtos 171 

“Diagnóstico” e Prognóstico”, cujas oficinas foram bastante 172 

produtivas. Agora os trabalhos estão focados na construção do plano 173 

de ações que norteará a gestão dos recursos hídricos durante os 174 

próximos 20 anos. Finalizou agradecendo o empenho dos envolvidos. 175 

Acácio, fazendo uso da palavra, fez uma pequena explanação sobre o  176 

tema de pauta e agradeceu analista ambiental do  IGAM  pela  forma 177 

como está presidindo o GT constituído para elaboração do Plano.   09. 178 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 026/2020 QUE 179 

INSTITUIU “AD REFERENDUM” DA PLENÁRIA A 180 

COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DO PROCESSO 181 

ELEITORAL DE ESCOLHA DA NOVA DIRETORIA DO CBH 182 

PRETO E PARAIBUNA -  ALEXANDRE CID (AGEVAP). O 183 

Presidente Wilson convidou o Especialista Administrativo da 184 

AGEVAP Alexandre Cid para prestar os esclarecimentos relativos a 185 

este ponto de pauta. Alexandre informou que por força do Regimento 186 

Interno do CBH, deve ser formada Comissão Eleitoral para 187 

acompanhamento das eleições de diretoria em até noventa dias antes 188 

do término do mandato da diretoria atual. Informou também que 189 

devido à decisão  inicial, por parte do comitê, em não reunir-se 190 

remotamente durante o período da pandemia,  por recomendação do 191 

Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias Hidrográficas, este assunto não 192 

pôde ser colocado em pauta. No entanto, para atender aos prazos  193 

regimentais, sem prejuízo do interesse da participação dos 194 

conselheiros  em compor a comissão, a diretoria decidiu-se por fazer 195 

uma consulta formal aos conselheiros para que os interessados em 196 

compor a comissão se manifestassem. Realizada a consulta, a 197 

comissão ficou constituída pelos Conselheiros (as): Gilwayne Gomes, 198 



Emilson Oliveira, Isaac Newton e Eduardo Araújo. Colocada em 199 

votação, a Deliberação 26/2020 foi referendada por unanimidade. 10. 200 

INFORME SOBRE O PROCESSO ELEITORAL – 201 

BIÓLOGO  EDUARDO  DE ARAÚJO RODRIGUES – IGAM E 202 

ALEXANDRE CID – AGEVAP. Alexandre informou que está 203 

apoiando a Comissão Eleitoral nesse processo. Disse que após a 204 

formação da Comissão, entrou em contato com a GECBH/IGAM que 205 

por sua vez disponibilizou um modelo de edital ao especialista da 206 

AGEVAP. Feitas as adaptações necessárias, Alexandre disse que os 207 

termos do edital, bem como o cronograma das eleições e suas etapas 208 

foram encaminhadas e  aprovadas por unanimidade pelos conselheiros 209 

que compõem a comissão. Ressaltou ainda que, conforme o 210 

cronograma aprovado, o edital será publicizado no dia 14/08 e que os 211 

conselheiros terão até o dia 14/9 para se articularem e apresentarem 212 

suas chapas para concorrerem ao pleito. 11. REFERENDUM DA 213 

DELIBERAÇÃO 027/2020 QUE APROVOU “AD 214 

REFERENDUM” DA PLENÁRIA, A PERENIDADE DO APOIO 215 

E DA DESTINAÇÃO DE RECURSOS DA COBRANÇA PELO 216 

USO DA ÁGUA ARRECADADOS NA BACIA 217 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA AOS 218 

MUNICÍPIOS SITUADOS NA BACIA QUE PARTICIPAREM 219 

DO PROGRAMA DE TRATAMENTO DE ÁGUAS 220 

RESIDUÁRIAS – PROTRATAR -  CEIVAP – ALEXANDRE 221 

CID (AGEVAP). O Secretário Arthur Valente convidou o 222 

Especialista da AGEVAP, Alexandre Cid,  para apresentar este ponto 223 

da pauta. Alexandre relembrou a deliberação assinada em 2019, na 224 

qual fora aprovado o apoio do CBH Preto e Paraibuna no âmbito do 225 

Programa PROTRATAR. Disse que naquela ocasião, o texto da 226 

deliberação indicou o apoio específico à edição de número dois do 227 

PROTRATAR, que estava em curso naquela época. Então, segundo o 228 

especialista, por uma questão de segurança jurídica, após  discussão 229 

com a diretoria decidiu-se por firmar o entendimento que o apoio ao 230 

PROTRATAR por parte do CBH Preto e Paraibuna, dar-se-ia de forma 231 



perene, visto que se trata de um programa perene do CEIVAP. 232 

Justificou a aprovação “ad referendum” tendo em vista o fato de a 233 

edição três do PROTRATAR já estar em curso e que alguns 234 

municípios inseridos na bacia apresentariam projetos nesta edição. 235 

Colocada em votação, o plenário referendou a deliberação 27/2020. 236 

Como encaminhamento desta discussão, por sugestão do Conselheiro 237 

Eduardo Araújo, decidiu-se também remeter à CTGRH solicitação 238 

para elaboração de uma normatização visando a estabelecer critérios 239 

para a destinação dos recursos do CBH Preto e Paraibuna para as 240 

próximas edições do PROTRATAR, haja vista o fato de poder 241 

acontecer de a procura pelo apoio do comitê aos municípios ser maior 242 

que a disponibilidade financeira do comitê. 12. INFORME SOBRE 243 

A REALIZAÇÃO DO DIAGNÓSTICO SOCIOAMBIENTAL 244 

DA BACIA HIDROGRÁFICA DA REPRESA DE CHAPÉU 245 

D’UVAS – PROF.  WILSON ACÁCIO. O Presidente Wilson abriu 246 

este item da pauta prestando informações sobre a atual situação da 247 

Represa de Chapéu D’Uvas. Disse que desde o ano passado o comitê 248 

já possui um termo de referência para a execução do diagnóstico. Este 249 

termo de referência foi concebido para que a UFJF, ATRAVÉS DE 250 

SUA Fundação, realizasse o trabalho, na pessoa do professor e 251 

também conselheiro do comitê Celso Bandeira e do Prof. Pedro 252 

Machado, estudiosos da represa de Chapéu D’Uvas. Ocorreu que no 253 

período de tempo decorrido entre a aprovação do termo de referência, 254 

instrução processual e início dos trabalhos, entrou em vigor a Portaria 255 

60/2019 do IGAM que estabeleceu as normas e procedimentos para 256 

compras e contratações realizadas com os recursos da cobrança pelo 257 

uso da água no Estado de Minas Gerias. Portaria esta que veio a 258 

substituir a Resolução Conjunta SEMAD – IGAM 1044/2009. 259 

Contrariamente ao antigo regulamento, a nova portaria vetou a 260 

contratação de instituições de ensino via fundações de apoio, antes 261 

permitida pela Resolução Conjunta SEMAD – IGAM 1044/2009. 262 

Diante do impeditivo, a AGEVAP juntamente com o comitê está 263 

refazendo o termo de referência  de forma a adequá-lo a um ato 264 



convocatório comum, aberto a empresas do ramo. Wilson lamentou o 265 

fato, uma vez que entende que sua elaboração pela UFJF 266 

proporcionaria um trabalho de qualidade e a um menor custo. Encerrou 267 

o assunto dizendo que uma vez finalizadas as adequações, o projeto 268 

irá para a licitação. 13. REALIZAÇÃO DE EXPEDIÇÕES DOS 269 

RIOS PARAIBUNA E PRETO  - PROF.  WILSON ACÁCIO. 270 

Wilson abriu este ponto da pauta informando que esta ação já se 271 

encontrava descrita no planejamento das atividades previstas para 272 

2020, mas que em função da situação de emergência face à pandemia 273 

do CAVID-19, este projeto também ficou para 2021. 14. PROJETO 274 

DE IMPLANTAÇÃO DE AÇÕES DE SANEAMENTO RURAL 275 

NA ÁREA DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS RIOS PRETO E 276 

PARAIBUNA -  ALEXANDRE CID (AGEVAP). Da mesma forma 277 

que o Diagnóstico Socioambiental da Represa de Chapéu D’Uvas, o 278 

comitê já possuía também um termo de referência bastante adiantado 279 

com relação a este projeto que também seria desenvolvido pela UFJF. 280 

E devido à restrição da participação das fundações de apoio em virtude 281 

da entrada em vigor da Portaria IGAM 60/2019, este programa 282 

também deverá passar por reformulações. Alexandre informou que em 283 

tratativas feitas pelo  presidente Acácio com a coordenação regional 284 

da EMATER, o CBH  está trabalhando com a possibilidade de se 285 

desenvolver este projeto em parceria com a Empresa de Assistência 286 

Técnica e Extensão Rural  de MG. As discussões nesse sentido  deram 287 

prosseguimento com uma reunião  realizada entre a GEABE/IGAM, 288 

AGEVAP e Diretorias dos CBH PS1 e PS2, que também intenciona a 289 

realização de projetos de saneamento rural. Mas segundo a 290 

GEABE/IGAM não existe precedente nesse sentido, qual seja, o 291 

repasse de recursos da cobrança e outras instituições, seja por meio de 292 

convênio, acordo de cooperação técnica ou outros instrumentos 293 

congêneres. Alexandre Informou que já nos próximos dias fará a 294 

consulta ao IGAM. 15. INFORME SOBRE O ANDAMENTO DO 295 

PROCESSO DE CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 296 

ESPECIALIZADA PARA ELABORAÇÃO DE ESTUDOS COM 297 



FOCO NAS NECESSIDADES DE ABASTECIMENTO 298 

PÚBLICO E PRODUTIVO, ATRELADOS  À SOLUÇÃO DOS 299 

PROBLEMAS DE SECA E DE  ENCHENTE (NO ÂMBITO DO 300 

CEIVAP) – BIÓLOGO  EDUARDO  DE ARAÚJO RODRIGUES 301 

(IGAM). O Secretário Arthur Valente convidou o Conselheiro 302 

Eduardo Araújo para falar sobre este ponto de pauta. Eduardo 303 

agradeceu o convite feito pelo presidente Wilson Acácio  e disse que 304 

o GT Vazões do CEIVAP, do qual faz parte,  está empenhado na 305 

discussão dos assuntos relacionados a eventos críticos no âmbito das 306 

Bacias Hidrográficas Preto e Paraibuna (PS1)  e Pomba e Muriaé  307 

(PS2).. Relatou que o GT está trabalhando na finalização do termo de 308 

referência para a contratação da empresa que realizará os estudos e 309 

espera que muito em breve o edital já esteja finalizado e publicado. 16. 310 

REALIZAÇÃO DE OFICINA MOTIVACIONAL DE 311 

PARTICIPAÇÃO DOS CONSELHEIROS NO DIA-A-DIA DO 312 

COMITÊ (CAPACITAÇÃO TÉCNICA) –  ALEXANDRE CID 313 

(AGEVAP). Alexandre informou que foi feita uma consulta junto aos 314 

conselheiros para que se  definisse o formato que se faria a oficina. 315 

Num único dia ou em dois dias; sendo eleita pela maioria a opção de 316 

se realizar em um único dia. Informou que foi realizada também uma 317 

reunião com uma profissional da área no sentido de auxiliar na 318 

construção da  metodologia da oficina. No entanto, por também se 319 

tratar de atividade que envolve aglomeração, a diretoria decidiu 320 

postergar a realização deste projeto até que haja melhores condições. 321 

17. ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS. Arthur passou a 322 

palavra à auditora do IGAM, Michelle Calazans, para prestar os 323 

informes sobre a auditoria que ocorrerá na AGEVAP entre 14/09 a 324 

15/10. Michelle agradeceu o convite e teceu breves considerações 325 

sobre o trabalho de auditoria que está prestes a iniciar. Falou sobre os 326 

objetivos, sobre a participação dos comitês neste trabalho e que 327 

brevemente estará entrando em contato para o agendamento de uma 328 

reunião com o comitê para o prosseguimento do trabalho. 12. 329 

ENCERRAMENTO – PRESIDENTE DO CBH PRETO E 330 



PARAIBUNA. Nada mais a tratar o Presidente Wilson Acácio 331 

agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. 332 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião Extraordinária de 2020 – 333 

Mandato 2017/2020: 1- Poder Público Estadual: Arthur Sérgio 334 

Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; 335 

Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Carla Costa e Silva Raizer 336 

– SEMAD; Gustavo Adélio Lara Ferreira – PCMG; 2 - Poder Público 337 

Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Luís 338 

Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM 339 

Pedro Teixeira; 3 - Usuários: Alexandre de Oliveira Coelho – 340 

PETROBRÁS UTJF;  Luiza Cortat – FIEMG; Dênio Drummond 341 

Procópio CEMIG; Igor Luna – CESAMA; Maria Aparecida Pimentel 342 

Vargas – ABRAGEL; Robson Bonjour Morais – Arcelor Mittal;; 4 - 343 

Sociedade Civil: Maurício Carrara de Araújo Neto – CRBIO 04; 344 

Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar Brasil, Matheus 345 

Machado Cremonese – PREA; Thiago Radd Lima – SEMGE; João 346 

Emídio Lima da Silva – IAVARP; Celso Bandeira de Melo Ribeiro – 347 

UFJF; Miguel Fernandes Felippe – UFJF; Isaac Newton de Oliveira – 348 

AMA-JF 349 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 350 

Juiz de Fora/MG, 13 de agosto de 2020. 351 

 352 

 353 

Wilson Guilherme Acácio 354 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros 355 

dos Rios Preto e Paraibuna 356 

 357 

 358 

Arthur Sérgio Mouço Valente 359 

1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 360 

Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna 361 



Lista de Presença dos Convidados na 1ª Reunião Extraordinária do CBH Preto e Paraibuna – PS1 do ano 2020 
Local: Plataforma Google Meets  Data: 13/08/2020 - Horário 13:30h 

              

 

 
 
 
 
 
 
 

1ª Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes  
Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna – PS1 do ano de 2020 

 
 
 

Local: Plataforma Google Meets  
 

meet.google.com/wmq-jpvz-kfq 
 

Data:  13/08/2020  
Horário: 13:30h 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA – PS1 



Lista de Presença dos Convidados na 1ª Reunião Extraordinária do CBH Preto e Paraibuna – PS1 do ano 2020 
Local: Plataforma Google Meets  Data: 13/08/2020 - Horário 13:30h 

              

 

Av. Barão do Rio Branco, 1843, 10º andar, sala 07, Centro, Juiz de Fora/MG 
E-mail: comunicacao.cbhps1@gmail.com – Tel.: (32) 3692-9271 

 
 

NOME INSTITUIÇÃO E-MAIL ASSINATURA 

Alexandre de Andrade Cid AGEVAP   

Luiz Enéas Oliveira Prefeitura Olaria   

Alan Mota IGAM   

Marilda Cruz IAVARP   

Beatriz Martins Votorantin   

Flávio Siqueira CEMIG   

Pedro Drummond  CEMIG   

Ana Helena Camilotto  EMATER   
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Michelle Calazans IGAM   

Manoel Oliveira CEMIG   

Senise  de Almeida Rocha CBH Manhuaçu   

Ronaldo Martins  Pref Mar de Espanha   

André Marques AGEVAP   

Welington Rodrigues Pref. Mar de Espanha   

Vinicius Pinto SUPRAM-SM   

Ingrid Delgado AGEVAP   

Humberto Mendes Cemig   
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